

# HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XX



19 de diciembre de 1918



Número 1094

## La Cruz Roja Española

Impulsadas por anhelos caritativos, distinguidas damas de nuestra sociedad, organizan actualmente en Gerona, La Cruz Roja Española.

Presididas por la distinguida dama, doña Elisa Aleman de Quintana que se muestra incansable en la organización de la obra que tanto bien ha de prodigar, son muchas las señoras de esta ciudad que han ingresado en la Cruz Roja.

Es de aplaudir la iniciativa que no dudamos será bien recibida y coadyuvada por todas aquellas personas que sientan elementos de cariño para el prójimo.

Esta Asociación funciona en las más importantes ciudades del mundo y en poblaciones de esta provincia como San Feliu de Guixols ha remediado muchos males.

La acción humanitaria que en todo tiempo ejerce La Cruz Roja, es digna de todo encomio.

Gerona, se ha sentido obligada y organiza sus elementos para ponerse en condiciones de socorrer desgracias y calamidades, debido a la iniciativa de la caritativa señora de Quintana.

La organización se hace en Gerona para ponerse a la altura de las más prósperas asociaciones extranjeras que se dedican a tan benéfico fin y el servicio que con la mayor modestia presta doña Elisa Aleman a nuestra ciudad, nunca será bastante agradecido.

Es de esperar que todos pongamos los medios de que disponemos para el engrandecimiento de la obra.

Nadie puede mostrarse indiferente y todos venimos obligados a contribuir activamente a la prosperidad del benéfico Instituto que se está organizando en Gerona.

Los beneficios que puede reportar La Cruz Roja a nuestra ciudad, son incalculables no siendo de presumir que haya quien se muestre extraño a la implantación de tan plausible asociación.

Numerosos son los casos que podríamos citar en que la intervención de la Cruz Roja española ha prestado con éxito sus socorros contribuyendo al alivio de la desgracia.

Y lo que sucede en otras ciudades debe imitarlo Gerona.

Tenemos la completa seguridad de que la sección de La Cruz Roja de damas de Gerona, nos proporcionará ocasiones de admirar las virtudes de la mujer, que desplegará sus sentimientos de caridad para remediar eficazmente las desdichas públicas.

La obra ha sido acogida con gran entusiasmo y a la numerosa lista de señoras que se han inscrito, no dudamos se agregarán cuantas sus ocupaciones les consientan dedicar a la caridad unas pocas horas al mes.

Es tan grande el bien que hace la Cruz Roja, en las ciudades donde funciona, que ante el ejemplo consideramos imposible haya quien se retraiga al llamamiento de tan plausible Instituto.

## RÁFAGAS

### El asiento

Una de las cosas que más influyen en la vida de los hombres es el asiento.

Esto, que, a primera vista, parece una sandez de tomo y lomo, si se medita un poco resulta una verdad como un templo gótico.

Así como no se ha dado el caso de que las sopas le hicieran daño a ningún mortal, tampoco se recuerda que ningún hombre ni ninguna mujer hayan cometido una gran barrabasada mientras estuvieron sentados.

Esa postura—posición sería más propio, pero menos claro—es la postura de la tranquilidad, del sosiego apacible, de la meditación y del trabajo sereno.

Se sienta uno para meditar, para conversar, para leer, para escribir: para todas las faenas reposadas y tranquilas en las que el espíritu interviene más que la materia.

Un hombre o una mujer sentados alejan de sí toda idea de iracundia y de violencia. No hay nadie que se incomode mucho, mucho, y permanezca sentado. Una discusión no adquiere tonos violentos mientras los interlocutores permanezcan sentados.

Bergson, el filósofo de las agudas observaciones, refiere un caso histórico en demostración de esta verdad.

Cuando Catalina de Prusia y Napoleón Bonaparte se entrevistaron para concertar la paz, la altiva reina prusiana hallábase en la situación de ánimo que es de suponer.

Recibió al emperador encastillada en su despecho de vencida.

Esforzabase el Corso en ser galante, pero la emperatriz humillada respondía a sus caballerescos cumplidos con frases de una agresividad cortante y glacial.

Napoleón, que era a la vez un gran caudillo y un gran filósofo, a cada respingo de la soberana de Prusia contestaba con la misma invitación cortés:

—Sentáos, señora, sentáos.

Negábase, hosca y altiva, Catalina de Prusia. Quería conservar ante su vencedor la actitud de una orgullosa prisionera de guerra.

Y Bonaparte la porfiaba, una y otra vez:

—Sentáos, señora, sentáos.

Cada invitación era seguida de una negativa más rotunda. Y Napoleón, viendo que estaban perdiendo un tiempo precioso y que no iba a ser posible entenderse por aquel camino, repetía impaciente:

—Sentáos, señora, sentáos. Si perdónais esta falta de galantería, yo os daré el ejemplo.

Fué descortés, seguro de que el éxito de la entrevista dependía de que Catalina de Prusia accediera a sentarse.

En efecto; sentados ya los dos empe-

radores, la plática tomó sesgo distinto del que llevara mientras permanecieron en pie.

Discutieron largamente, pero ya sin agresividades, sin violencias. Serenamente defendieron los respectivos puntos de vista y llegaron a un acuerdo. De aquella entrevista salió la paz.

Napoleón estaba más orgulloso de aquella victoria que de las ganadas en los campos de combate.

Siempre tuvo por cierto que la paz franco-prusiana fué debida a la insignificancia de lograr que la emperatriz se sentase.

Y puede ser que no le faltase razón. Porque es cosa evidente que no hay manera de reñir estando sentado. Lo primero que hace la persona que se irrita es ponerse en pie.

Ya lo sabéis, lectores; cuando los nervios quieren haceros traición y os empujen hacia las incorrecciones de cualquier linaje, sentáos. Sentáos como Catalina de Prusia. Y no tendréis que arrepentiros de tan sencilla determinación.

## PARA LAS DAMAS

Una vez más la energía de una personalidad de la actual situación política ha conseguido sorprender nuestra usual inacción y apatía, inacción de tal modo arraigada en este pueblo, que cuanto es contrario a ella, no sólo maravilla, sino que desagrada y ofende.

El señor Rivas Mateos, director general de Primera enseñanza, que poco tiempo ha deshizo la amable conjura merced a la cual cobraban sin trabajar—uno de los mayores ideales nuestros—algunos agraciados con nombramientos a la Inspección médicoescolar, emprendió una felicísima y harto necesaria campaña contra los libros de texto, que año tras año se van acumulando impunemente en las escuelas.

La recogida de volúmenes, comenzada ya, va a dar que hacer y que sentir al señor director; pero la gratitud de las generaciones venideras y de todas las madres de todos los escolares, que son las que saben bien el sufrimiento completamente innecesario que a los pequeños impone el deseo de lucro de tanto autor pedagógico, le acompañará en su ardua labor y le animará siempre que algún interesado en que siga el vigente embrollo intente desacreditar o dificultar su benéfica gestión.

¿Quién, que tenga dos dedos de sentido común, no rechazará libros de texto, no sólo difíciles y complicados, sino sencillamente inadmisibles, como lo son muchos de los que hoy sirven de base a la educación de nuestros escolares?

El mismo Epítome de la Gramática, cuya proyectada modificación ha despertado las iras de los venerables Inmortales Españoles ¿es justo que siga siendo un instrumento de tortura cerebral para los pequeños?

Las madres que ven a diario a sus hi-

jos trabajar sin gusto y atiborrarse el seso de materias inútiles cuando no perniciosas; debieran realizar algún acto de adhesión que exterioriza su perfecta conformidad con la gestión del Sr. Rivas Mateos y contrarrestara el disgusto de los que se creen por ella perjudicados.

Queremos, o por lo menos querrán las que se preocupan del porvenir de sus hijos, que dejen de aprender las atrocidades que ahora a la fuerza tienen que enseñar los maestros.

Querrán, cuando menos, que estudien lo más elemental de la historia de su patria. Que no ocurra lo que hace algunos años, en cierto instituto de provincia, en donde los alumnos de los años de Historia, del Bachillerato, no lograron pasar de la época de los Reyes Católicos porque el catedrático y autor del libro de texto obligado no quería o no sabía pasar de dichos gloriosos pero remotos tiempos.

Querrán que sus pequeños sigan estudiando en el sencillo libro de doctrina de Ripalda, que a todos nos sirvió de admirable base de conocimientos religiosos, y no en el que actualmente rige y en el que se les dice a los niños, entre otras cosas, que faltan al sexto mandamiento los que van «a teatros o cines malos (que son, se puede decir, todos)....», «ser vanidosas las niñas, darse polvos», etc. Esto, a más de otras explicaciones completamente innecesarias para niños de cinco a seis años, que son los que lo estudian; para los mayores hay otros tomos más reprobables aún que éstos.

¿Es justo someter a una criatura a la tortura de creer que su madre está en pecado mortal porque va al teatro o se pone polvos? ¿Y sembrar en su cerebro ideas malsanas, y en su corazón un espíritu de crítica hacia aquello que más confianza debiera inspirarle?

Porque es lo que dirán los pobrecitos: «O tiene razón mamá, o la tiene la Doctrina».

Es el colmo del absurdo el que en este país de las censuras, en donde se hace pasar por el tamiz del criterio más estrecho todo lo divino y humano, goce de amplia libertad, precisamente, aquello que es malsano o puede ser malsano o puede ser dañino para los más importantes cimientos de nuestra futura grandeza.

Beatriz Galindo

## Agrícolas

La transformación del secano en regadío.

(Continuación).

Los brazales o regueras se establecerán siguiendo líneas de pendiente rápida para la pronta y fácil llegada de las aguas a las parcelas que las precisen.

Cuando se posee un plano acotado, o por curvas de nivel, de la finca, la nivelación y el sistema de distribución se estudian fácilmente sobre este plano, conociendo de antemano el volumen de tierra que

hay que desplazar y viendo por dónde conviene más hacer el trazado de cada arteria de distribución o riego, con lo que se suprimen los costosos tanteos y rectificaciones sobre el tanteo.

La extensión de las parcelas de riego estará limitada por estas dos consideraciones: 1.º Es preciso que toda su superficie sea horizontal, es decir, bien nivelada, para que el agua llegue, sin obstáculos, a todas sus partes. Si el terreno fuera muy llano, esta extensión podría ser excesivamente grande, y aun estando bien nivelada, el agua no alcanzaría bien a toda la parcela; 2.º Es necesario asimismo que no sea la parcela tan pequeña, que dificulte o haga más lenta la labor de ella con el ganado, por la considerable pérdida de tiempo que habría en las frecuentes vueltas, al llegar a las lindes.

Como norma general que debe presidir a la nivelación y distribución de las aguas diremos que éstas han de poder llegar fácilmente a todos los sitios sin estancarse en ninguno.

A dos procedimientos pueden reducirse los seguidos para regar, dependientes de la preparación dada a la tierra. En el primero, llamado de *riego a manta*, el agua entra en pequeñas parcelas de nivelación irreprochable, roadas por márgenes, espaldas o cabellones, y en cantidad suficiente para cubrir toda la parcela con una delgada capa o *manta* de agua; requiere superficie reducida de las parcelas, nivelación perfecta y caudal abundante de agua, circunstancias todas difíciles de reunir, por lo que tal método es de empleo limitado. En el *riego por surcos*, las parcelas labradas en cabellones o vallos, con ligera inclinación, por un extremo de los cuales penetra el agua desde la reguera, llega hasta el extremo opuesto, y pasa al surco inmediato o a varios consecutivos, cortando el agua, cuando ha pasado la suficiente, para que la tierra la absorba toda ella sin que haya encharcamiento; con este sistema, el consumo de agua para un riego abundante es pequeño, y cuando lo practican regantes ejercitados, conducen con tal destreza el agua, que no son necesarios los sistemas de evacuación de las sobrantes por los azarbes, escorredores, etc., pues no pasa a los campos sino la cantidad precisa para ser absorbida en su totalidad por la tierra, cerrando el bocal o boquera de entrada de la reguera antes de que llegue al extremo de su recorrido, para que las *escorrentias* sean las que terminen el riego.

En todos los demás casos son precisos los sistemas colectores de los sobrantes o *aguas muertas*, que recogen éstas en las partes bajas y las conducen fuera de la finca, sin cuyo saneamiento no sería posible un cultivo esmerado.

## NOTICIAS

La plaza situada frente al Cuartel de Artillería está completamente descuidada por la higiene.

Como es sabido, los sábados se situa allí, el ganado de cerda, y como por lo visto no se hace una escrupulosa limpieza, sale de tierra un hedor insostenible que puede ser causa de graves enfermedades.

Esperamos que el señor Bassols dará órdenes para que después del mercado, aquella plaza sea debidamente barrida, regada y desinfectada.

En la Cámara Oficial de Comercio e Industria de esta ciudad, se han recibido los siguientes proyectos de tarifas ferroviarias, que pueden ser consultadas por los interesados durante las horas de oficina, de la Compañía de M. Z. A. la especial n.º 30 de p. v para el transporte de mercancías; de la de Caminos de Hierro del Sur de España, las especiales de p y números 9 y 25 para corchos, heno, forrajes y paja; y de los ferrocarriles Andaluces la especial de p v n.º 7 para combustibles minerales.

La importante Sociedad de Socorros Mutuos de San Narciso, de esta Ciudad, convoca a sus asociados, por conducto de su Sr. Presidente, a reunión general extraordinaria, para el día 22 del actual, en el Salón del Centro Moral Gerundense, a las 3 de la tarde, de dicho día, para tratar del proyecto de mejoramiento del socorro mutuo; idea iniciada por su digno Presidente, nuestro particular amigo D. Narciso Roura, en reuniones anteriores, y que sin reservas aplaudimos, desde luego, esperando conocer el resultado de esta reunión extraordinaria para ocuparnos de ello con la detención que se merece este tema.

## JOSÉ NOGUERA

Reparaciones y afinaciones de pianos y armoniums.

Permanecerá algunos días en esta.

Progreso, 21.—3.º

En las primeras horas del próximo pasado sábado, falleció en esta ciudad, casi repentinamente, nuestro estimado amigo, el Reverendo don Jaime Llena y Padré, que gozaba numerosas simpatías.

Su muerte ha sido muy sentida, y al enviar nuestro sentido pésame a la familia y particularmente a su hermana doña María, le deseamos resignación para sobrellevar tan sensible pérdida.

Se ha acordado aumentar en un 33 por 100 el sueldo de los empleados de la Diputación, ahora que la guerra ha cesado y empiezan a disminuir su precio, las subsistencias, y ahora que dicha corporación apenas puede soportar los gastos cuantiosos de su presupuesto, y los Ayuntamientos no pueden pagar el contingente.

En Madrid ha fallecido D.ª Consuelo Grahit, digna y bondadosa esposa de nuestro querido amigo el coronel de inválidos D. Dionisio Ortego, siendo su muerte muy sentida por ser oriunda de esta ciudad e hija del que en vida fué nuestro distinguido amigo D. Enrique Grahit.

A su atribulado esposo y demás familia expresamos nuestro más sentido pésame.

## EL ACREDITADO TURRONERO F. ENRIQUE CANDELA

Sucesor de Constantino Candela que en años anteriores expendía los más ricos turrones conocidos en los porches de la plaza de la Constitución, tiene sus puestos de venta para la presente temporada en la calle de Abeuradores Panadería de Ignacio Plá y calle Progreso portería de los señores Grober y Compañía.

Son muchísimas las chimeneas que se han instalado en las casas particulares, saliendo al exterior los tubos que expiden el humo con notoria molestia para los vecinos, a la vez que infringen el bando que publicó la alcaldía.

Sabemos que se han puesto algunas multas, pero no basta lo hecho hasta aquí, pues por todas las calles se ven chimeneas y si no se mandan sacar, concretaremos la denuncia.

A causa de un fuerte vendaval, cayó hace algún tiempo uno de los bellos adornos que remataban los ángulos del campanario de nuestra Catedral. Enterose de ello la Comisión de Monumentos y en junta celebrada se acordó dirigirse al Cabildo haciéndole ver la necesidad de arreglar los restantes adornos a fin de evitar una posible desgracia.

De la noche a la mañana todos los gerundenses hemos notado con sorpresa que los florones de dicho campanario han desaparecido como por encanto.

¡Bonito y radical modo de arreglar las cosas, tiene el Cabildo de nuestra Catedral!

—Para ayudar al organismo en los casos de depresión y combatir con éxito las anemias esenciales y sintomáticas, es necesario un reconstituyente verdad y asimilable. Estas dolencias y las producidas por la tuberculosis, raquitismo y escrofulismo, desaparecen con el uso del Jarabe de Hipofosfitos Salud, único aprobado por la Real Academia de Medicina y que cuenta ya 28 años de existencia. Todo frasco legítimo ostenta con tinta roja las palabras Hipofosfitos Salud en su etiqueta exterior.

En la reunión celebrada por los médicos del partido judicial de Gerona, el día 17 del corriente se acordó: Publicar en el Boletín del Colegio Médico lista de morosos (mal pagadores).—Aumentar el tipo de visita y el de la iguala.—Que las visitas solicitadas desde las 9 de la noche a las 8 de la mañana siguiente queden excluidas de la iguala y son de pago.

La comisión de hacienda de nuestro Municipio propone la venta de algún inmueble para arbitrar recursos con que terminar las obras del cuartel de artillería.

Desde que tal noticia llegó a nuestros oídos nos hemos vuelto locos repasando uno por uno todos los edificios que posee el Ayuntamiento y vemos que no lo hay a propósito ¡y todos son tan imprescindibles! y algunos ¡tan inservibles!

No hay más que ver el de la central eléctrica, el matadero, el parque (?) de bomberos, el dispensario....

Menos la Dehesa y el Teatro, y esto no se puede vender, no queda nada que valga tres céntimos.

Los albañiles y peones se declararon en huelga el pasado lunes por no serles concedido el aumento de una peseta en su jornal, pero al siguiente día, según nos dijeron quedó solucionada la huelga por haberse accedido a sus pretensiones, con lo cual resulta que si no nos han engañado, de hoy en adelante los albañiles percibirán diariamente seis pesetas y los peones 4'75.

Con estos jornales, ¿quién se atreve a construir una casa? Está justificada la crisis de la construcción. ¡Y la que vendrá si continúan los jornaleros a tal valor y los materiales al triple de antes!

Se impone cerrar las Universidades y aprender el oficio de albañil.

*Jocs Florals de Gerona.*—Siguent el día 21 del corrent el día en que es celebra la festa dels Jocs Florals, se fa avinent als senyors socis adjunts, que dos d'aquests agrupats podran ocupar una llotja, si deixen avis en el «Centre Catalanista». Les demandes serán ateses sempre, especialment de 8 a 9 del vespre.

*Escola d'Alts Estudis Comercial de la Mancomunitat.*—Continuará oberta la matrícula de l'Escola d'Alts Estudis Comercials (Urgell, 188, edifici del Rellotge, Barcelona).

Els ensenyaments de l'Escola se dividixen en cinc grups:

I. Geografía, Etnografía i Colonització.

II. Estudi científic dels productes mercantils i de llurs transformacions.

III. Organització interior de les empreses mercantils.

IV. Dret mercantil, Duanes, Transports.

V. Banca, segurs, política financiera. Es donará, además, un curs sobre Teoría de la economía política i de la política económica.

L'inauguració dels Curs está fixada per als primers dies del proper mes de gener.

La quota d'entrada es de 25 pessetes i

dona dret a un grup. Per cada nou grup, els alumnes abonarán 10 pessetes.

Hores de matrícula: Tots els dies feiners de 5 a 8 de la tarde, a la Secretaria de l'Escola. Els alumnes de fora de Barcelona poden matricularse per escrit.

La matrícula restará oberta solament una setmana més.

En la Cámara oficial de Comercio e Industria de esta ciudad se ha recibido del Ministerio de Fomento los siguientes proyectos de tarifas ferroviarias, que pueden ser examinados en la Secretaría de la Corporación durante las horas de oficina de los ferrocarriles de Lorca a Baza la especial de p. v. número 29 para esparto, mármol y otras mercancías por vagón; de los ferrocarriles Andaluces las especiales de p. v. números 13 y 22 para minerales y abonos y materias destinadas a su fabricación; y del ferrocarril de Alcantarilla a Lorca la especial de p. v. número 21 para mercancías designadas en la clasificación general por expediciones mínimas a mil kil.

## Libros y periódicos

### EPISODIOS DE LA GUERRA EUROPEA

A nuestra redacción han llegado los cuadernos 93 y 94 de esta importantísima obra, que publica la casa editorial de Alberto Martín, de Barcelona, y cuyo autor es el brillante periodista D. J. Pérez Carrasco, redactor-jefe de uno de los rotativos más importantes de España.

Integran el cuaderno 93 veinticuatro páginas de texto profusamente ilustrado y el 94 diez y seis páginas y un mapa de Francia a escala 1 : 6.000.000, a varias tintas.

Tanto por la modicidad de su precio (25 céntimos) como por su excelente presentación, imparcialidad en sus comentarios, veracidad de sus descripciones y demás relevantes cualidades que esta obra atesora, la recomendamos eficazmente a nuestros lectores.

Se halla de venta en las librerías, centros de suscripciones y en casa del editor don Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

### EPISODIOS DE LA GUERRA EUROPEA

De esta popular obra que edita la casa Alberto Martín, de Barcelona, hemos recibido los cuadernos 95 y 96, los que en nada desmerecen de los hasta hoy publicados.

Se compone el cuaderno 95 de diez y seis páginas de ilustrado texto y un hermosísimo mapa de Alemania a varios colores y a escala de 1 : 6.000.000. En el 96, compuesto de 24 páginas, se dan pormenores de la campaña de los Dardanelos y Gallipoli.

Tanto por la modicidad de su precio (25 céntimos cuaderno) como por su excelente presentación, imparcialidad en sus comentarios, veracidad de sus descripciones y otras relevantes cualidades que esta obra atesora, la recomendamos eficazmente a nuestros lectores.

Se halla de venta en las librerías, centros de suscripciones y en casa del editor D. Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Santoral.** — *Día, 19 Jueves.* — Santos Timoteo, diác. y mr.; Nemesio, mr.; y Santa Tea, mr.

*20, viernes.*—Stos. Domingo de Silos, ob. y cf.; Eugenio y Macario, mrs. y Santa Oria, vg.

*21, sábado.*—Stos. Tomás, apóstol; Glicerio, pbro. y mr.; Anastasio y Severino, mrs.

*22, domingo.*—Stos. Queremón, ob. y mr. Zenón, Flaviano, Demetrio y Santa Elena, vg.

*23, lunes.*—Stos. Vintila, erm. y cf.; Nicolás Factor, ct., Sérvulo, cf., y Santa Victoria, vg.

*24, martes.*—Stos. Delfín, ob. y cf.; Luciano, Metrobio, Paulo, mrs.; y Santa Irminia, mr.

*25, miércoles.*—La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

**Cuarenta Horas.**—Continúan en la Iglesia de la Catedral, el domingo próximo empezarán en la iglesia del S. C. de Jesús, siendo las horas de exposición de 8 a 11 y de 17 y media a 19.

Imp. de Viuda e Hijo de J. Franquet, Gerona.